
Такой животрепещущей теме была по-
священа научно-практическая конфе-

ренция, прошедшая в начале декабря этого 
года во ВГИКе. Событие было приурочено 
к двум датам: 90-летнему юбилею про-
славленного российского вуза и 100-ле-
тию одного из основателей школы орга-
низации кинопроизводства – профессора 
Б.Н. Коноплева, который в 70-е годы за-
ведовал в институте кафедрой экономики 

и организации производства кинофильмов. Это предопределило 
направленность дискуссии, позволило проследить связь времен в 
развитии отечественной киноиндустрии. Участие в конференции 
принимали ведущие специалисты российской киноотрасли, пре-
подавательский состав, аспиранты, студенты ВГИКа, а инициати-
ва ее проведения принадлежала декану факультета продюсерства 
и экономики П.К. Огурчикову и зав. кафедрой продюсерского ма-
стерства и менеджмента В.И. Сидоренко.

О том, какую значительную роль сыграл 
в отечественном кинопроизводстве Борис Ни-
колаевич Коноплев, инженер по образованию, 
с отличием закончивший Московский электро-
механический институт связи и имевший ряд 
авторских свидетельств на изобретения в обла-
сти звукозаписи уже в начале своей деятельно-
сти, говорили многие из выступавших. Однако 
не только блистательный талант инженера и 
изобретателя, широкая эрудиция во всех обла-
стях кинотехники оставили след в сердцах тех, 
кто делился в рамках конференции своими вос-
поминаниями об этом человеке. Прекрасные 
организаторские способности, исключительно 
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ответственное отношение к делу, к своей про-
фессии, умение прозорливо заглянуть в будущее 
киноотрасли, чуткое отношение к работавшим 
рядом с ним людям, особенно к молодежи (мно-
гим он дал путевку в профессиональную жизнь), 
выводило Б.Н. Коноплева в ранг лидеров, без 
чьего совета не обойтись. Где бы он ни служил – 
был ли главным инженером «Союздетфильма» 
(ныне Киностудия им. А.М. Горького) или воз-
главлял техническое управление Министерства 

кинематографии, работал ли главным инженером «Большого Мос-
фильма» – его постоянной заботой было внедрение новых научно-
технических разработок в кинопроизводство. Он без устали разъ-
яснял творцам возможности и преимущество новых технологий. 
Благодаря его предвидению и огромной работоспособности, 
в 60–70-е годы «Мосфильм» был оснащен современным по тем 
временам звукотехническим комплексом, технологией стереофо-
нической звукозаписи, была создана полная технологическая це-
почка съемки широкоформатных фильмов на 70-миллиметровой 
пленке. А преподавая во ВГИКе, он 
написал шесть книг по технологии 
кинопроизводства, две из кото-
рых – учебники для киновузов – 
переведены на несколько языков.

В наши дни перед киноинду-
стрией, как отечественной, так и 
зарубежной, стоят не менее слож-
ные проблемы. Связаны они с 
внедрением новых цифровых технологий, цифровой техники в 

кинопроизводство. Вновь поворотный этап для 
киноиндустрии, и время, казалось бы, другое. 
Но потребность в личностях, в творческом подхо-
де к делу по-прежнему сохраняется, более того – 
возрастает многократно. На конференции приво-
дился анализ текущего состояния отечественного 
кинобизнеса с учетом кризисных явлений в миро-
вой и российской экономике, высказывались про-
гнозы совершенствования аудиовизуальной сфе-
ры с учетом сложившихся тенденций в России, 
других зарубежных странах. Аспиранты ВГИКа 
сделали ряд научных докладов. Некоторые ста-
тьи по данной проблематике будут опубликованы 
в следующих номерах журнала.  
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